

SEMINARIO 500 AÑOS: MAS ALLA DE 1992

El CMPI convocó al «Seminario sobre los 500 años, más allá de 1992», que se realizó en la comunidad de Térraba, Costa Rica, los días 7, 8 y 9 de febrero de 1990. Además del CMPI, participó ASINDIGENA (Asociación Indígena), con delegaciones de México, Belice, Honduras, El Salvador, Panamá, Guatemala, Nicaragua y Costa Rica, además de miembros de las comunidades indias de las distintas provincias de Costa Rica.

Los talleres y sesiones plenarias destacaron varias consideraciones: que nuestra historia no comienza en 1492 y, se deben hacer los esfuerzos necesarios para analizar, estudiar, conocer e identificar la vida de nuestros antepasados. Que Cristóbal Colón y España son un símbolo de la dominación colonial, que en la actualidad se presenta de distintas maneras, cuyos máximos representantes son los Estados Unidos de Norteamérica, en alianza con poderes como Inglaterra en la invasión a las Islas Malvinas y en la invasión estadounidense a Panamá, donde existe apoyo mutuo entre ambas naciones citadas.

A la venida de los españoles éramos una gran civilización. Nos han tratado de exterminar y ahora somos una civilización en extensión, mas estamos dispuestos a luchar por nuestra identidad como siempre hemos hecho

históricamente. Se deben plantear con firmeza nuestros derechos y ser críticos del concepto de 'indio' porque se emplea para discriminarnos. Debemos luchar para conocernos y nuestra necesidad de sentirnos capaces y útiles. Debemos revalorarnos como indios reconociendo nuestra propia identidad, exigiendo que se nos nombre como somos y, no por los nombres que se nos han impuesto, sino como brunkas, mexicas, guaymíes, misquitos, mayas, etc. Debemos luchar contra el *síndrome indígena* que es el temor del indio a reconocerse a sí mismo. Los pueblos indios tenemos nuestra propia filosofía y debemos recuperar la concepción propia del mundo. Recuperar nuestra visión filosófica, significa revalorar la memoria histórica de nuestros ancianos para recuperar la forma de relacionarnos con la naturaleza y con nuestra gente.

Se planteó la necesidad de lograr una mayor comunicación entre nuestros pueblos y fomentar la solidaridad entre los mismos a todo nivel. Se abogó por promover: la educación bilingüe; nuestras propias organizaciones indígenas; la participación de los jóvenes; cuestionar la celebración de la conquista de los españoles; denunciar la vivencia etnocida y genocida a los indígenas; la cooperación entre CMPI y CORPI; la cooperación entre pueblos indígenas, campesinos, obreros y demás gremios; acciones con los estados; que después de 1992 se siga llamando la atención sobre los problemas indígenas; que se harán propuestas ante el gobierno de España de formular políticas que tomen en cuenta a los indios; la búsqueda de la descolonización; la participación de la mujer indígena; divulgar y denunciar la realidad del pueblo indio; mejorar las condiciones de vida de los pueblos indígenas; y que se promulguen leyes indígenas; entre otras actividades.

Se demandó a su vez que no se festejara ni celebrara el Quinto Centenario; que se deroguen los decretos que establecen la celebración del 12 de octubre; que se revisen los programas de los ministerios de educación dirigidos a los indígenas; que se destine parte del financiamiento internacional para reparar en alguna medida el daño a nuestros pueblos indígenas; que se nos haga total entrega de nuestras tierras por ser un derecho histórico; que las

instituciones religiosas sean fuentes de liberación de los pueblos oprimidos.

Se emitió un «Documento Final» que contiene la relación completa de las consideraciones y demandas, además de las acciones a promoverse, que se acordó durante las sesiones de trabajo.

Además, la CORPI emitió durante este seminario una carta en condena a la invasión e intervención de los Estados Unidos en Panamá.

Consejo Mundial de Pueblos Indígenas. **Boletín**. Noviembre-marzo de 1990. P. 5.



Mapa de las nuevas islas, por Sebastian Münsters,
1544.